



HISTORIA DE LA CASA DE INTERIAN

(Conclusión)

RAMA MAYOR

V

DON PEDRO INTERIAN DE AYALA, poseedor del mayorazgo principal de Interián, Capitán de las milicias provinciales y Regidor, Fiel ejecutor y Almotacén Mayor por juro de heredad de la isla de Tenerife desde enero de 1634 en que hizo renuncia de dichos cargos don Diego Pereyra de Castro. Poseyó asimismo la Casa de su madre, siendo por tanto patrono de la iglesia y convento de San Diego del Monte de La Laguna, etc. Contrajo matrimonio con su prima segunda DOÑA JUANA PRIETO DEL HOYO, hija de Melchor López Prieto de Sáa, el II, Capitán de Infantería española, Regidor perpétuo y Depositario general de la Isla, Familiar del Santo Oficio de la Inquisición, Alcaide del castillo de Garachico, etc., y de doña María Magdalena del Hoyo-Solórzano y Ayala, su mujer.

Falleció don Pedro sin descendencia de doña Juana Prieto y dejando por hijo y sucesor en el mayorazgo que instituyó de sus bienes y cargos—Regidor, Fiel ejecutor y Almotacén Mayor de Tenerife, ante Francisco Hernández, escribano de Garachico, en 8 de junio de 1663, al licenciado don Miguel de Ayala, que sigue a continuación.

VI

DON MIGUEL INTERIAN DE AYALA, Licenciado en Leyes, Abogado de

presos del Santo Oficio; heredó de su padre los importantes cargos de Regidor, Fiel ejecutor y Almotacén Mayor; litigó con sus tíos el antiguo mayorazgo de Interián y celebró matrimonio en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Remedios (hoy Sagrario Catedral) con DOÑA MARCELINA BOZA DE LIMA, hija de don Matías Boza de Lima y Anchieta, Comandante de la gente de Canarias en las guerras de Extremadura contra Portugal, Alcaide del castillo de San Juan de Tenerife y Alguacil Mayor del Santo Oficio de la Inquisición, y de doña Catalina Manuel Hidalgo, progenitores de los Marqueses de Casa Boza.

Nació de este enlace:

VII

DON MATIAS INTERIAN DE AYALA, Licenciado en Leyes, Abogado de los Reales Consejos y Regidor perpétuo, Fiel ejecutor y Almotacén Mayor de Tenerife, por título dado en 3 de diciembre de 1709 recibido en el Cabildo a 6 de marzo de 1710. Casó en la parroquia citada con DOÑA MARGARITA DE CASTILLA, hija de don Pedro de Castilla y Molina-Quesada, de la gran Casa de Castilla—IX nieto del rey D. Pedro I el Justiciero—, Regidor perpétuo de Tenerife y Castellano del de San Juan, y de doña Clara de Anchieta-Suazo-Benítez de Lugo y Espinosa, Señora y representante de la noble familia de Anchieta en Canarias, poseedora de sus mayorazgos y compatrona de la capilla del Angel de la Guarda en el convento de Santo Domingo de La Laguna.

Fueron sus hijos:

- 1.º *Don Pedro Interián de Ayala*, que falleció sin dejar descendencia; y
- 2.º *Doña Clara*, que sigue.

VIII

DOÑA CLARA-PETRONILA INTERIAN DE AYALA Y CASTILLA, Señora-jefe y representante de las Casas de Interián, patricios genoveses, y de Ayala, nobles patronos del Monasterio de San Diego del Monte. Casó en la Ciudad de San Cristóbal de La Laguna—Remedios, 20 de agosto de 1727— con el Coronel DON BALTAZAR-GABRIEL-ANTONIO PERAZA DE AYALA, de la Casa de los antiguos Condes de la Gomera, poseedor de los vínculos y mayorazgos de su rama, patrono de la capilla de Nuestra Señora de la Candelaria en la iglesia parroquial del Realejo-bajo, fundador de la casa solariega de los Peraza de Ayala en la indicada Ciudad, que en la actualidad subsiste ostentando al público sus armas, así como de la ermita de su familia (la Santísima Trinidad), en cuyo interior aún se ve su retrato en tamaño natural y con el histórico blasón de su linaje, hijo de don Francisco Peraza de Ayala Castilla Herrera y Rojas, II del nombre, Regidor perpétuo por juro de heredad de la isla de Tenerife, Capitán de Infantería española del Regimiento de la Orotava, Mayorazgo de su Casa, etc., y de doña Ana-Josefa Machado de Almeida, su esposa legítima, que ambos yacen en la nombrada capilla de la Candelaria, en sepulcro preeminente y con escudo de armas.

Fué D. Baltasar, Síndico personero general de Tenerife, Capitán de caballos corazas y más tarde Coronel de Infantería; asimismo el Cabildo de la Isla en aten-

ción a sus circunstancias le eligió varias veces por su Diputado a la Corte. Por su casamiento con D.^a Clara, fué Regidor perpétuo, Fiel ejecutor y Almotacén Mayor de Tenerife (1), quedando así la Regiduría perpétua y hereditaria que unida a mayorazgo poseía la Casa Peraza de Ayala (2) para su hermano menor don Francisco-Antonió (3).

De D. Baltasar y D.^a Clara que fallecieron en La Laguna y yacen en la iglesia de Santo Domingo, vino a ser único hijo:

1.º *Don José-Nicolás-Domingo-Vicente-Francisco-Apolonio Peraza de Ayala*, l del nombre, nacido el 18 y bautizado en los Remedios a 27 de abril de 1732. Murió niño por lo quedó extinguida la rama mayor de Interián.

RAMA SEGUNDA

DESPUES PRIMOGÉNITA

V

DON MIGUEL-JERÓNIMO INTERIÁN de AYALA, Licenciado en Leyes, Abogado de los Reales Concejos, Castellano del principal de la Isla en 1633, Regidor que fué por renuncia de Juan de Herrera en octubre de 1597 y más tarde, en 1607, por la de Andrés Fonte; Receptor jubilado del Santo Oficio de la Inquisición, etc.

Casó con DOÑA MARIANA RUANO CARRIONERO DE FIGUEROA, hija del Doctor Ruano, Oidor que fué de la Audiencia de Canarias y de D.^a María de la Peña, su mujer legítima.

De este matrimonio hubo la siguiente descendencia:

1.º *Doña Marina*, que sigue.

2.º *Doña Juana-Agustina Interián de Ayala*, que falleció en 7 de agosto de 1670, habiendo hecho testamento y codicilo ante Domingo Romero a 17 de noviembre y 30 de diciembre respectivamente. Fué primera mujer de *D. Francisco Bautista Benítez de Lugo*, jefe de la Casa de su apellido, atrás nombrado como marido de D.^a Marina González Interián, con quien casó en segundas nupcias.

3.º *Doña Catalina Interián Carrionero de Figueroa*.

4.º *Una señora* que como su anterior hermana profesó en el Monasterio de Santa Clara, de la Orotava.

Fué además hijo de D. Miguel-Jerónimo habido en *D.^a Luisa de Cabrera San Martín*:

5.º *Don Luis de Cabrera Interián*, cuyo estado se ignora.

(1) A D. Baltasar Peraza de Ayala, sucedió en estos cargos D. Francisco-Bautista VI Benítez de Lugo Arias de Saavedra IX Señor de la isla de Fuerteventura, como pariente de D.^a Clara Interián de Ayala.

(2) De Oseuna-Van-Den-Hoede, «El Regionalismo en las islas Canarias», tomo I, página 105.

(3) REVISTA DE HISTORIA, tomo I, páginas 120 y 121.

VI

DOÑA MARINA-TERESA-RUFINA INTERIAN DE AYALA, sucesora en los cuantiosos mayorazgos de su Casa, se unió en matrimonio a su tío carnal el capitán DON CRISTOBAL ANTONIO INTERIAN DE AYALA, ya citado, Regidor perpétuo de la isla de Tenerife, con el que tuvo una sola hija: D.^a Maria-Ana-Teresa que sigue a continuación:

VII

DOÑA MARIA-ANA-TERESA INTERIAN DE AYALA, poseedora del primitivo mayorazgo de su Casa fundado por el noble Pedro Interián y del perteneciente a D. Fadrique Interián de Briceño. Casó con DON ALONSÓ DEL HOYO-SOLORZANO, II señor de la villa de Santiago, Caballero profeso del hábito de Calatrava, Castellano del de San Cristóbal, hijo del maestre de campo don Fernando del Hoyo-Solórzano y Caraveo y de D.^a Leonor del Hoyo Solórzano y Alzola su mujer y prima-hermana, I señores de aquella Villa.

Don Alonso del Hoyo-Solórzano, una vez viudo, celebró matrimonio con D.^a María-Josefa-Agustina de Tolosa Grimaldi Benítez de Lugo de cuyo enlace no alcanzó posteridad. Del primero nacieron:

1.^o *El teniente coronel D. Fernando del Hoyo-Solórzano e Interián de Ayala*, Alcaide del castillo principal de San Cristóbal, nombrado en Cabildo de 30 de noviembre de 1716; poseedor del mayorazgo de Interián; testó en 1716 y casó en los Remedios de La Laguna a 29 de octubre de 1702 con D.^a *María Boza de Lima y Pacheco-Solis* hermana del I Marqués de Casa Boza, de la Orden de Santiago, e hija de D. Jerónimo Boza de Lima y Manuel, Mayorazgo de su Casa, Capitán de caballos-corazas y Regidor perpétuo decano de Tenerife y de D.^a Juana Pacheco-Solis y Fonte del Hoyo, su esposa.

De este matrimonio no hubo sucesión.

2.^o *Doña Leonor*, de quien será el párrafo inmediato.

3.^o *Doña Maria-Ana del Hoyo-Solórzano*, que casó con su primo-hermano el coronel *D. Fernando-Javier del Hoyo Solórzano* hijo de D. Juan-José,—hermano de D. Alonso —y de D.^a Isabel Josefa del Hoyo-Solórzano y Sotomayor que lo era de los I Marqueses de la villa de San Andrés, Vizcondes de Buen Paso. Por ser incompatible el mayorazgo de Hoyo con el de Interián y haber preferido éste su hermano mayor, D.^a Maria-Ana fué señora de la Villa de Santiago, la que continuó en sus descendientes, hoy los Marqueses de San Andrés.

VIII

DOÑA LEONOR NICOLASA DEL HOYO INTERIAN DE AYALA, Señora-jefe de la Casa de los Señores de la villa de Santiago y de la de Interián, poseedora de los mayorazgos de esta última representante de los Ayala-Zúñiga y de su patronato en la iglesia y monasterio de San Diego del Monte, de la ciudad de

La Laguna. Contrajo matrimonio con DON FRANCISCO DE MONTEVERDE BERMEO Y DIAZ-PIMIENTA, Caballero de la orden de Santiago, Alferez Mayor por juro de heredad de la isla de la Palma, Regidor perpétuo de su Cabildo, Castellano del principal de Tenerife, Capitán de caballos-corazas, etc.; cabeza y pariente mayor de la Casa de Monteverde en las islas Canarias (antiguo Groenember en Flandes), poseedor del mayorazgo de Díaz-Pimienta y del patronato de Alarcón, hijo primogénito de D. Gabriel de Monteverde Del Valle y Díaz-Pimienta asimismo Alferez Mayor y Regidor de la Palma, Señor de las Casas de Monteverde y Díaz-Pimienta y de D.^a Jerónima de Bermeo Villarroel Cabrera y Alarcón, sucesora del vínculo y patronato instituido por el capitán D. Salvador de Alarcón.

Los descendientes de D. Francisco de Monteverde, por llevar la representación y mayorazgos de Interián, ostentaron las armas y apellido de aquellos patricios distinguidos y así denomináronse: Monteverde-Interián (1).

JOSÉ PERAZA DE AYALA Y VALLABRIGA.



(1) Véase *Historia de la Casa de Monteverde*, en preparación, por el autor de este trabajo.